

Hausarbeit und Essay

Hausarbeit	Essay
Ausgangspunkt ist oft eine Fragestellung, mit der ein Thema oder ein Themenfeld bearbeitet wird; die Perspektive auf das Thema ist eine wissenschaftliche.	Ausgangspunkt ist häufig ein Denkanstoß, eine strittige Frage oder eine gewagte These – der Denkanstoß, die Frage oder die These werden durch persönliche Erfahrungen angeregt.
Es wird zusammenfassend gearbeitet; wichtige Thesen und Argumente werden in einen Forschungskontext eingebracht.	Es wird experimentierend gearbeitet; man entdeckt häufig beim Schreiben, was man zu sagen hat.
Unter einem bestimmten Gesichtspunkt (dem der Fragestellung) wird tiefer in ein Thema eingestiegen; dabei wird das bereits vorhandene Wissen (Forschungsliteratur) geordnet und fachlich/methodisch eingeschätzt.	Ein Thema dient als Anlass für eine kritische und selbstreflexive Problematisierung von Grundannahmen: Keine oder wenig Forschungsliteratur wird mit einbezogen.
Die Perspektive der <i>Scientific Community</i> ist bestimmend für den Umgang mit dem Thema (Stand der Forschung, wissenschaftliches Erkenntnisinteresse).	Die subjektive Perspektive des*der Reflektierenden ist bestimmend für den Umgang mit dem Thema.

Vorsicht!

Was in den einzelnen Fächern unter einem ‚Essay‘ verstanden wird, ist sehr unterschiedlich – zum Beispiel, wie ‚subjektiv‘ Sie werden dürfen oder wie umfangreich Forschungsliteratur mit einbezogen werden soll. D. h. Sie müssen auf alle Fälle noch mit Ihrem*Ihrer Dozent*in Rücksprache halten, bevor Sie anfangen zu schreiben!

Literatur:

Frank, Andrea/Haacke, Stefanie/Lahm, Swantje: *Schlüsselkompetenzen: Schreiben in Studium und Beruf*. Stuttgart, Weimar 2007, S.175-179.

Konzept des Arbeitsblatts: Schreiblabor der Universität Bielefeld.